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PEQUENO EXPEDIENTE 

(ABERTURA DA SESSÃO) 

 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Invocando a proteção de Deus e em 

nome da sociedade mato-grossense, declaro aberta esta Sessão Ordinária do dia 10 de maio de 2023. 

 

 

          (PRIMEIRA PARTE – LEITURA DA ATA) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Convido o Deputado Elizeu 

Nascimento e Francis Maris para que assumam, respectivamente, a 1ª e 2ª Secretarias. 

(O SR. ELIZEU NASCIMENTO DIALOGA COM O SR. PRESIDENTE.) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Ok, vamos convidar o Deputado 

Valter Miotto para que assuma a 1ª Secretaria, será responsável, daqui a pouquinho, pela leitura do 

Expediente.  

(OS SRS. DEPUTADOS VALTER MIOTTO E FRANCIS MARIS ASSUMEM A 1ª E 2ª 

SECRETARIAS, RESPECTIVAMENTE.)  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Peço ao Francis Maris que faça a 

leitura da Ata que se encontra sobre a mesa.  

(O SR. 2º SECRETÁRIO PROCEDE À LEITURA DA ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 

3 DE MAIO DE 2023, ÀS 11H28MIN.) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Lida a Ata, coloco-a em discussão. 

Não havendo quem queira discuti-la, em votação. Os que concordam com a aprovação permaneçam 

como se encontram (PAUSA). A Ata está aprovada.  

 

 

(PRIMEIRA PARTE – EXPEDIENTE) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Ao Deputado Valter Miotto para a 

leitura do Expediente que se encontra sobre a mesa da 1ª Secretaria. 

(O SR. 1º SECRETÁRIO PROCEDE À LEITURA DO EXPEDIENTE: MEMO. Nº 491/2023, DA 

PROCURADORIA-GERAL ALMT; MEMO. Nº 126/2023, DO GABINETE DO DEPUTADO 

FABINHO TARDIN; MEMO. Nº 133/2023, DO GABINETE DO DEPUTADO THIAGO SILVA; 

MEMO. Nº 109/2023, DO GABINETE DO DEPUTADO BETO DOIS A UM; MEMO. Nº 

241/2023, DO GABINETE DO DEPUTADO CLÁUDIO FERREIRA; OFÍCIO Nº 3.048/2023, DA 

SEPLAG; OFÍCIO Nº 1.154/2023, DO INTERMAT; OFÍCIO Nº 414/2023, DA SEDEC; OFÍCIO 

Nº 71/2023, DO DETRAN/MT; OFÍCIOS NºS 59, 80, 87, 99, 100, 101, 102.A, 102.B; 104 A 

121/2023, DA CASA CIVIL; OFÍCIOS NºS 12.861, 13.206, 13.209, 13.359, 13.641, 13.717, 

13.782, 13.903, 14.143, 14.257, 14.411, 14.417, 14.495, 14.591, 14.888, 14.912, 14.988, 14.969, 

15.040 E 15.047/2023, DA SESP; OFÍCIOS NºS 341, 345, 351, 355, 358, 360, 366, 371, 373, 386, 

390, 981, 982, 983, 984, 985, 1.052, 1.053, 1.055, 1.057, 1.061, 1.063, 1.065, 1.067, 1.069, 1.071, 

1.073, 1.075, 1.077, 1.079, 1.081, 1.083, 1.085, 1.087, 1.094, 1.096, 1.098, 1.100, 1.103, 1.106, 
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1.109, 1.111, 1.113, 1.115, 1.117, 1.120, 1.121, 1.123, 1.124, 1.243, 1.245, 1.247, 1.125, 1.127, 

1.128, 1.129, 1.130, 1.131, 1.132, 1.139, 1.141, 1.143, 1.145, 1.147, 1.149, 1.151, 1.153, 1.155, 

1.157, 1.167, 1.169, 1.171, 1.173, 1.185, 1.188, 1.195, 1.196, 1.199, 1.204, 1.205, 1.207, 1.211, 

1.213, 1.215, 1.217, 1.219, 1.221, 1.222, 1.225, 1.227, 1.229, 1.243, 1.245, 1.247, 1.249, 1.252, 

1.254, 1.256, 1.258, 1.261, 1.263, 1.264, 1.266, 1.269, 1.272, 1.274, 1.276, 1.278, 1.282, 1.285, 

1.287, 1.289, 1.291, 1.297, 1.314, 1.315, 1.316, 1.317, 1.324, 1.322, 1.323, 1.325, 1.326, 1.327, 

1.328, 1.329, 1.338, 1.339, 1.340, 1.341, 1.342, 1.343, 1.364, 1.365, 1.378, 1.380, 1.381, 1.382, 

1.383, 1.344, 1.361, 1.368, 1.370, 1.372, 1.375, 1.376 E 1.391/2023, DA SETASC; OFÍCIOS NºS 

94, 96, 101, 103, 136, 196, 541, 661, 662, 1.024, 1.193, 1.194, 1.198, 1.224, 1.231, 1.234, 1.249, 

1.250, 1.251, 1.252, 1.253, 1.254, 1.255, 1.256, 1.266, 1.268, 1.287, 1.292, 1.293, 1.295, 1.319, 

1.320, 1.321, 1.322, 1.323, 1.324, 1.325, 1.326, 1.327, 1.331, 1.342, 1.345, 1.347, 1.348, 1.349, 

1.359, 1.364, 1.369, 1.371, 1.372, 1.373, 1.389, 1.391, 1.421, 1.425, 1.426, 1.428, 1.430, 1.431, 

1.432, 1.436, 1.437, 1.439, 1.433, 1.434, 1.435, 1.441, 1.444, 1.445, 1.447, 1.448, 1.449, 1.453, 

1.455, 1.464, 1.466, 1.467, 1.476, 1.505, 1.510, 1.511, 1.513, 1.525, 1.530, 1.569, 1.571, 1.573, 

1.574, 1.584, 1.586, 1.590, 1.614, 1.615, 1.693, 1.718, 1.720, 1.721, 1.722, 1.724, 1.725, 1.733, 

1.734, 1.735, 1.736, 1.765, 1.766, 1.767, 1.770, 1.772, 1.773, 1.795, 1.805, 1.807, 1.810, 1.811, 

1.813, 1.814, 1.816 E 1.818/2023, DA SINFRA; OFÍCIO Nº 12/2023, DA PREFEITURA 

MUNICIPAL DE CUIABÁ; OFÍCIO Nº 68/2023, DA CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPO 

VERDE; OFÍCIO Nº 69/2023, DA PROCURADORIA-GERAL DO MUNICÍPIO DE CAMPO 

VERDE; NOTÍCIA DE FATO Nº 78.2023.23000/0.) 

O SR. 1º SECRETÁRIO (VALTER MIOTTO) – É isso, senhor Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Muito obrigado, Deputado Valter 

Miotto. 

 

 

 (SEGUNDA PARTE – APRESENTAÇÃO DE PROPOSIÇÕES) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Passamos à segunda parte do 

Pequeno Expediente. 

Consulto os Deputados... Deputado Gilberto Cattani é o primeiro inscrito. Com a 

palavra, Deputado. 

Paulo Araújo é o segundo inscrito. Deputado Gilberto, consulto se Vossa 

Excelência vai usar a palavra no Pequeno Expediente? Deputado Francis é o terceiro, Deputado 

Júlio Campos já está aí, pode usar a palavra, Deputado, no Pequeno Expediente. 

O SR. JÚLIO CAMPOS – Senhor Presidente, senhores Parlamentares, ontem foi 

um dia histórico para Mato Grosso, estávamos comemorando 275 anos da criação da Capitania de 

Mato Grosso por meio de ato real assinado por Dom João, rei de Portugal. 

No dia 9 de maio de 1748, foi criado a Capitania de Mato Grosso, que 

posteriormente recebeu o nome de Província e hoje é o Estado de Mato Grosso. Temos algumas 

datas históricas a recordar nesse aniversário da fundação de Mato Grosso independente de São 

Paulo. 

Nós pertencíamos à Capitania de São Paulo, como ficava muito distante e os 

bandeirantes paulistas já estavam ocupando o território mato-grossense, o rei de Portugal resolveu 

criar a nossa Capitania, nomeando o primeiro Capitão General para vir presidir o nosso Estado, pois 

em 8 de abril de 1709 o bandeirante Pascoal Moreira Cabral com Miguel Sutil e Emanuel Pires de 

Campos já tinham fundado a Vila Real do Senhor Bom Jesus de Cuiabá. 

 Outro fato importante registrado no decorrer da história de Mato Grosso, fomos 

um Estado vizinho da Bolívia e do Paraguai; e, por ocasião da Guerra do Paraguai, Mato Grosso tem 
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uma parte do seu território invadido, a cidade de Corumbá, que é hoje em Mato Grosso do Sul, 

pertenceu por um tempo aos paraguaios. 

Ela foi retomada por forças mato-grossenses sob o comando do então Presidente 

da Província de Mato Grosso brigadeiro José Vieira Couto Magalhães, que depois foi o fundador de 

Várzea Grande, retomou Corumbá. 

Após, outros fatos históricos que têm que ser registrados, além da invasão da 

Guerra do Paraguai, tivemos a defesa heroica do Forte de Coimbra, tivemos o sacrifício de Antônio 

João Ribeiro e de seus comandados no posto militar de Dourados, esse grande poconeano que 

defendeu o solo pátrio brasileiro. 

Tivemos, depois, a evacuação de Corumbá, os preparativos para a defesa de 

Cuiabá e ação ali em Barão de Melgaço, também... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Pode abrir a palavra, essa data é 

uma data muito relevante para o nosso povo, e o ex-governador e Deputado Júlio Campos faz um 

pronunciamento histórico neste Parlamento, pode abrir o tempo. 

O SR. JÚLIO CAMPOS – ...senhor Presidente, senhores Deputados, não podíamos 

deixar de não rememorar essas datas históricas e esses fatos históricos, como a retomada de 

Corumbá, sangrenta, uma luta muito grande, empreendida por homens que desceram de Cuiabá, 

4.200 homens formavam a tropa sob o comando do coronel Vicente Barrios, que encontrou heroica 

resistência em Coimbra, ocupado por uma guarnição de 115 homens sob o comando de 

Hermenegildo Albuquerque Porto Carrero, por via terrestre vieram 2.500 homens. 

Enfim, foi uma guerra sangrenta a Guerra do Paraguai, que deixou sequela em 

Mato Grosso e no Brasil. Além disso, nós tivemos também o fato heroico lá do tenente Antônio João 

Ribeiro, na região Nioaque, próximo a Dourados, que deixou a sua célebre frase escrita: “Sei que 

morro, mas meu sangue e o de meus companheiros servirá de protesto solene contra invasão do solo 

da minha Pátria”, isso ocorreu em 1865.  

Além disso, tivemos também a famosa Retirada da Laguna, uma das imagens 

extraordinárias feitas pelas tropas brasileiras naquele conflito com o paraguaio, artilharia, cavalaria 

paraguaia de muita força, resistiu soberanamente aos ataques. 

Enfim, Mato Grosso teve origem naquele século, e tivemos também grandes 

governadores que marcaram a nossa história no tempo da Província, dos Capitães Generais também, 

que governaram Mato Grosso lá de Vila Bela. Vila Bela da Santíssima Trindade foi a primeira 

Capital do Estado. 

Hoje, o novo mato-grossense, o matucho, o paranaense que vive em Mato Grosso, 

o mineiro, o paulista não sabem sequer da existência de Vila Bela, que foi a primeira Capital do 

Estado. Depois, Vila Bela foi abandonada e veio a mudança para a Capital do Estado. 

Mato Grosso também tem uns fatos históricos que ficaram marcados na nossa 

Capitania, hoje Estado de Mato Grosso. Nós sofremos com a independência do Brasil, a Capitania 

de Mato Grosso passou a ser denominada de Província de Mato Grosso. Com a vinda da República, 

em 1889, passou-se a chamar Estado de Mato Grosso. 

O nosso Mato Grosso sofreu duas divisões territoriais no decorrer da sua história. 

No dia 13 de setembro de 1943, Mato Grosso perdeu parte do seu território quando foi criado o 

Território Federal do Guaporé, hoje Rondônia, que era parte de Mato Grosso. Guajará-Mirim, que é 

uma cidade de Rondônia, pertencia a Mato Grosso. 

Mato Grosso chegava até próxima a Porto Velho, tínhamos lá Exatoria, tínhamos 

lá presença da polícia de Mato Grosso, esse fato ocorreu em 1943 e em 1956 o Território Federal de 

Rondônia passou a se chamar Território Federal de Rondônia... Deixou de se chamar Guaporé, para 
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se chamar Rondônia, em homenagem à figura do grande mato-grossense Marechal Cândido Mariano 

da Silva Rondon, que comemorou mais um aniversário da sua vida no dia 5 de maio último. 

Esse fato ocorreu também quando em 1981 aquele Território Federal de Rondônia 

foi transformado em estado brasileiro, com o nome de estado de Rondônia. 

E outra divisão que sofremos, senhor Presidente, senhores Deputados, foi no dia 

11 de outubro de 77, pela Lei Complementar 3.177. O então presidente da República Ernesto Geisel 

resolveu mais uma vez tirar um pedaço de Mato Grosso, criando o Estado do Mato Grosso do Sul, 

deixando nós, mato-grossenses, aqui com 906 mil quilômetros quadrados e poucos municípios. 

Achávamos que os nossos 38 municípios... Um pouco mais de 38 municípios, e o 

novo Estado do Mato Grosso do Sul ficou com 55 municípios, dos 93 municípios da época, em 77, 

nós ficamos apenas com 38 municípios. 

Além disso, em 1980, graças à política de emigração de gaúchos, paranaenses, 

catarinenses, paulistas, mineiros, nordestinos, Mato Grosso começou a crescer novamente, Mato 

Grosso começou a desenvolver e, por meio dos grandes projetos nacionais, como o Prodoeste, 

Polocentro, Polamazônia, Prodepan, o Estado de Mato Grosso se tornou esse grande Estado que é 

hoje. 

Tivemos o privilégio de ser o segundo governador de Mato Grosso após a divisão 

territorial de 77, primeiro foi o doutor Frederico Carlos Soares Campos, que substituiu o último 

governador do Estado uno, Cássio Leite de Barros, no dia 15 de março de 79. 

Além disso, hoje Mato Grosso é um Estado orgulho de todos nós. Como 

governador de Mato Grosso, tivemos o apoio para fazer grandes obras de infraestrutura, fazendo um 

asfalto de Cuiabá a Sinop, até Alta Floresta; de Cuiabá a Cáceres, até divisa com Rondônia; de 

Cuiabá a Barra do Garças, de Barra do Garças a Nova Xavantina, entrada para Água Boa, asfaltando 

também de Jangada a Barra do Bugres, Tangará da Serra e toda a região Oeste, por meio do 

Polonoroeste. 

 Hoje, Mato Grosso é o maior produtor de grãos e alimentos deste País. Aquele 

Estado que era fadado a fracassar na década de 70 quando foi dividido, hoje é o quarto maior 

produtor de alimentos do mundo, passando mesmo a Argentina, só perdendo para três ou quatro 

nações internacionais e o Brasil. 

Além disso, Mato Grosso é um Estado dadivoso, ofereceu oportunidades para 

vários brasileiros que vieram de outros Estados, como está aqui o nosso gaúcho, vários gaúchos, 

vários paranaenses, vários paulistas, ocupando cargos em destaque na política, na Câmara Federal, 

na Assembleia Legislativa, em cargos no Governo do Estado. 

É o Estado de coração aberto, é o Estado com o povo mais receptivo, quem vem 

para Mato Grosso não quer sair de Mato Grosso, é por isso que a data da sua emancipação, da sua 

criação tem que ser relembrada. 

 Eu quero nesta oportunidade, para finalizar, agradecer a deferência especial do 

nobre Presidente Wilson Santos por me conceder um tempo a mais e dizer que tive oportunidade, 

Wilson, de ser senador da República, deputado federal por três mandatos, governador de Estado e 

hoje como Deputado Estadual continuo trabalhando muito pelo meu Estado. 

 E quero parabenizar o povo mato-grossense, os brasileiros que vivem em Mato 

Grosso, seja ele natural da onde for, até os estrangeiros que vivem em Mato Grosso, os nossos 

cumprimentos pelos 275 anos da emancipação política deste Estado, deixamos de ser paulista, mas 

nos tornamos grande brasileiro.  

Um abraço ao povo de Mato Grosso e que Deus abençoe o nosso Estado. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns ao governador e Deputado 

Estadual Júlio José de Campos, uma lenda viva na história de Mato Grosso. Vossa Excelência fez 
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sem dúvida uma retrospectiva dos 275 anos de Mato Grosso, muito bem relatada, de um Estado que 

sempre foi o patinho feio do Brasil, distante do litoral, do Atlântico, distante do eixo Rio-São Paulo. 

 Mato Grosso viveu praticamente 200 anos isolado do restante do País, aqui na 

chamada Baixada Cuiabana, ou Vale do Rio Cuiabá, ou Bacia do Rio Cuiabá, desenvolveram-se 

características próprias de um povo, um linguajar único, mais de mil palavras são faladas 

exclusivamente aqui neste pequeno território chamado Baixada Cuiabana, Vale do Rio Cuiabá ou 

Bacia do Rio Cuiabá. 

Uma gastronomia própria, daqui surgiram também personagens que tomaram 

conta do cenário nacional, alguns até do internacional, aqui nasceu o grande Marechal Cândido 

Mariano da Silva Rondon, o Marechal da Paz, “matar nunca, morrer se preciso for”. Aqui nasceu o 

presidente da República deste País, homem que venceu eleições para presidente, governou o Brasil 

de 46 a 51, Eurico Gaspar Dutra.  

Aqui nasceu Dom Aquino Correia, membro da Academia Brasileira de Letras, 

aqui nasceram 11 ministros de Estado, do Supremo Tribunal Federal. Mato Grosso, nas últimas 

décadas, tornou-se o cisne brasileiro. Mato Grosso tornou-se a noiva deste País. Mas, durante 200 

anos, nós vivemos um isolamento do restante do Brasil. Parabéns ao grande governador Júlio 

Campos. 

Posso dizer, não como Deputado, não como colega de Parlamento, mas como 

professor de História, Vossa Excelência, muito jovem, assumiu o comando do Palácio Paiaguás, 

imprimiu um ritmo acelerado na sua gestão. Vossa Excelência, além das questões diárias, fez obras 

inimagináveis para a época. Vossa Excelência fez mais de 30 mil casas populares neste Estado. 

 Vossa Excelência levou o saneamento para diversos municípios de Mato Grosso. 

Vossa Excelência tocou o Projeto Cyborg, Carga Pesada, dois programas de infraestrutura 

rodoviária e energética em Mato Grosso. 

E, se não bastasse isso, Vossa Excelência pavimentou a BR-163, que não era 

obrigação da sua gestão, que não era prerrogativa, que não era compromisso de palanque de Vossa 

Excelência. E, se hoje nós falamos no novo Mato Grosso, nós não podemos esquecer que Vossa 

Excelência pavimentou a 163 de Cuiabá até Sinop e, depois, uma MT até Alta Floresta. 

 Mas não foi só essa BR que Vossa Excelência asfaltou, também levou asfalto lá 

no Araguaia, de Barra do Garças ligando até Cuiabá e fez também mais um trecho da BR-158. 

Vossa Excelência, por essas obras e outras, não gosta de ser chamado, mas eu sempre digo, é uma 

lenda viva da história político-administrativa de Mato Grosso. 

Todos nós, seus colegas, temos orgulho de dividir esta mesma tribuna, de dividir 

este mesmo plenário e de aprender diariamente com a sua experiência exitosa, nasceu para a 

atividade política, tem o DNA da política, desde seu tio Luizinho, coronel Luizinho; seu pai, Fiote. 

Vossa Excelência nasceu... É um animal político, vive a política 24 horas. 

E pode olhar para trás com orgulho, que foi sem dúvida um dos maiores 

governadores do período republicano de Mato Grosso. Parabenizo o Estado de Mato Grosso em 

nome de Vossa Excelência, um dos grandes governadores que este Estado teve. 

Muito obrigado. Parabéns, governador Júlio Campos. 

Próximo inscrito no Pequeno Expediente, Deputado Gilberto Cattani. 

O SR. GILBERTO CATTANI – Obrigado, senhor Presidente, 

Bom dia a todos os pares Deputados, às pessoas que nos assistem pelas mídias 

desta Casa; pessoas que estão no plenário, muito bom dia. 

Senhor Presidente, como muito bem falou aqui o Deputado Júlio Campos e o 

senhor sobre a Baixada Cuiabana, nós também temos muito orgulho de tudo que aconteceu no 

Estado de Mato Grosso. 
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Mas trouxemos aqui e vamos colocar como solicitação um projeto de resolução 

que homenageia também pessoas que desbravaram o Nortão deste Estado. Como o senhor falou, um 

Estado que esteve abandonado por 200 anos; mas, quando ele começou a renascer, pessoas vieram 

dos quatro cantos do País e desbravaram este chão riquíssimo do Estado de Mato Grosso. 

Tiveram a coragem de enfrentar a malária, de enfrentar os animais selvagens, de 

enfrentar o trabalho duro de abrir e desbravar este Estado, por isso trago aqui um projeto de 

resolução que concede o Título de Cidadão Mato-Grossense ao senhor Nelton Miguel Anschau. 

A família Anschau está morando em Sinop desde o seu nascimento, desde a sua 

criação, em meados da década de 70 chegaram ali. Inclusive, foi quem recebeu o meu pai quando 

chegou ali, em 1977, com três sacos daqueles sacos de estopa, todo sujo de esterco de animal, 

porque viemos de carona do Posto Gil até Sinop em cima de um caminhão boiadeiro. 

E quando chegamos, às três horas da madrugada, a família Anschau nos recebeu 

em Sinop, nos deu pouso, porque não tínhamos onde dormir nem condições de pagar qualquer tipo 

de estadia, nos recebeu e nos acolheu. 

 Então, quero, em nome da família Anschau, homenagear todos os desbravadores 

do Estado de Mato Grosso, mas principalmente essa família querida, homenageando um dos seus 

filhos com o Título de Cidadão Mato-Grossense. 

Então, Nelton Miguel Anschau receba aí... Vai receber com toda certeza, com a 

aprovação dos Pares desta Casa, o Título de Cidadão Mato-Grossense para honrar essas famílias que 

desbravaram o Estado. 

 Também, senhor Presidente, coloco aqui sobre a mesa um projeto de lei que 

institui a política de acessibilidade linguística no Estado de Mato Grosso e dá outras providências. 

Criando assim mais um mecanismo para beneficiar os deficientes surdos do Estado 

de Mato Grosso. 

Era isso para o momento. Obrigado, senhor Presidente. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns Deputado Cattani, Vossa 

Excelência é Presidente da Comissão de Direitos Humanos, não é isso? É por onde passam as 

propostas de títulos, pode contar com o nosso apoio, com o nosso aval para cidadania dessa 

liderança do Nortão. 

Próximo inscrito é o Deputado Valter Miotto. Também estão inscritos os 

Deputados Paulo Araújo e Elizeu Nascimento, Fabinho Tardin, João José, Lúdio Cabral e Wilson 

Santos. 

 O SR. VALTER MIOTTO – Senhor Presidente, eu venho a esta tribuna, primeiro, 

para parabenizar o governador Júlio José de Campos pela belíssima fala, belíssimo pronunciamento 

aqui nesta tribuna sobre o aniversário da emancipação do Estado de Mato Grosso, nesses 275 anos. 

 A pessoa, eu acho, deste Parlamento mais indicada para falar sobre o Estado de 

Mato Grosso, neste momento no cargo como Deputado do Estado de Mato Grosso. O governador 

Júlio é quem, além de todo o trabalho que fez como governador, expandiu, cresceu, integrou este 

Estado, tanto a região do Araguaia como a região do Norte, Médio-Norte do Estado de Mato Grosso, 

indo até ao último ponto naquele momento, que era a cidade de Alta Floresta. 

E, neste momento, eu trago ao Governo do Estado de Mato Grosso a continuação 

dessa infraestrutura, continuação essa que estou pedindo é o asfaltamento da 410, que liga a Avenida 

Brasil, na 163, em Peixoto de Azevedo, passando por Guarita, chegando a 320, em Colíder, entre 

Nova Canaã, indo até o Rio Teles Pires, passando pelos distritos de Colorado e Doze, chegando a 

Alta Floresta.  

Esse pedido ao Governo do Estado foi levado para que a associação de produtores 

e os prefeitos municipais elaborassem os projetos, hoje os projetos estão prontos dentro da Sinfra, 
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precisando ser licitado. Fui procurado pelos prefeitos de Guarita, de Peixoto, de Colíder para que 

trouxesse essa indicação, essa proposta para o Governo do Estado e ficasse, junto, trabalhando para 

que isso fosse realidade. 

E só é possível estar cobrando hoje esse asfaltamento, porque lá atrás o governador 

Júlio Campos levou o asfalto da 163 até Sinop, deixou pronto até Santa Helena a infraestrutura, 

pegou a 320, levou até Colíder o asfaltamento e veio de Alta Floresta asfaltando até o trevo da 208, 

ficando o meio entre Colíder e Nova Canaã com as pontes... (TEMPO ESGOTADO)... Do Carapá 

tudo pronto, que depois, o posterior, o governador Carlos Bezerra o fez. 

E outra reivindicação que trago aqui é a da questão da saúde, nós na região do 

Vale do Peixoto temos um hospital municipal sendo referência na questão de média e alta 

complexidade, tocada pelo consórcio dos municípios, a edificação do prédio não dá para fazer o 

procedimento de média e alta, senhor Presidente, por cidade. 

E trago aqui para que o Governo do Estado de Mato Grosso, e está aqui o 

Deputado Gilberto... Como o governador tem feito um grande trabalho para o interior do Estado de 

Mato Grosso, lançando o projeto em Tangará, o hospital em Tangará, lançando o projeto de Alta 

Floresta, o hospital municipal também é uma referência lá, também fazendo no Baixo-Araguaia, 

Médio-Araguaia e Juína, que faça um hospital, que construa um hospital... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Mais um último minuto. 

O SR. VALTER MIOTTO – ...atendendo o município de Matupá, atendendo o 

município de Nova Guarita, atendendo o município de Terra Nova do Norte, atendendo o município 

de Peixoto de Azevedo, parte de Marcelândia pela 080, a maior parte do território de Marcelândia 

passa pela 080, hoje a MT-322, que cai dentro de Matupá.  

E, como o SUS é obrigado a atender todo o cidadão que se apresenta precisando de 

saúde, todo o sul da parte da 163, Castelo do Sonhos, Cachoeira, cidades do sul do Pará caem na 

municipal, todos esses municípios, tanto Guarantã quanto Matupá, Peixoto e Terra Nova têm 

hospital municipal, a nossa referência. 

Houve aqui, como estava prefeito em 2000, uma comissão de saúde, pelo 

Deputado Paulo Araújo, fazendo vistoria do hospital, foi constatado que temos uma mínima 

condição de tocar e atender a média e alta complexidade. 

Nós precisamos, sim, que o Estado atenda aquela ponta da região na saúde, como 

ele vem atendendo com lançamento de hospital, Dr. João, você que é da área, Deputado, nos 

ajudar... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Valter Miotto. 

Próximo inscrito é o Deputado Paulo Araújo  

O SR. PAULO ARAÚJO – Bom dia, nobres Deputados, faço cumprimento 

especial aqui em nome do nosso Presidente professor Wilson Santos e do nosso querido amigo, ex-

governador, ex-senador, Deputado, ex-prefeito Júlio Carlos. Cumprimento especial a toda população 

também que nos acompanha pela TV e Rádio Assembleia. 

Uso deste Expediente, Presidente, primeiramente, para parabenizar aqui 

novamente o município de Denise, uma belíssima festa no último final de semana, inclusive 

presenteado aí por meio de uma emenda minha, liberada pelo Governo do Estado de Mato Grosso, 

com show nacional lá, o show do Amado Batista. 

A cidade, que tem 5 mil habitantes, recebeu 10 mil pessoas dos municípios mais 

próximos, Arenápolis, Nova Olímpia, Barra do Bugres, Porto Estrela, Tangará. Foi uma festa 

maravilhosa ali naquele município. Então, parabenizar aqui o prefeito Marronzinho, que vem 

fazendo uma excelente gestão naquele município, inclusive se encaminha para ser candidato único 

naquele município. 
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Também, Presidente, fazer uma indicação aqui ao Governo do Estado de Mato 

Grosso para que possa, numa discussão estratégica, em especial com a Secretaria Estadual de Saúde, 

repassar... Os municípios hoje vivenciam uma situação financeira muito difícil, Wilson, com queda 

na arrecadação, no ICMS, nos repasses governamentais, naqueles obrigatórios, tanto do Governo do 

Estado quanto do Governo Federal, houve uma diminuição significativa e muitos municípios estão 

com dificuldades, Lúdio Cabral, de inclusive tocar a saúde pública. 

Então, fica aqui a indicação ao Governo do Estado de Mato Grosso, ao governador 

Mauro Mendes, que tem feito vários investimentos na infraestrutura, nós vimos agora a 163, mas 

que possa também fazer um esforço, um programa de financiamento, mesmo que seja pontual, aos 

municípios, a todos os municípios do Estado de Mato Grosso por meio das transferências fundo a 

fundo da saúde pública, da Secretaria Estadual de Saúde para o teto dos municípios. 

São vários os pedidos dos prefeitos pedindo socorro ao Governo do Estado de 

Mato Grosso, por meio da saúde pública, eu peço aqui inclusive ao Deputado Gilberto, que é o ex-

secretário, possivelmente deve retornar assim que terminar seu período na Assembleia para a 

Secretaria Estadual de Saúde, que olhe com carinho, para que possamos fazer repasses pontuais, por 

meio de recursos de custeio do fundo a fundo ao teto dos municípios. 

Obrigado, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Paulo Araújo. 

Próximo inscrito é o colega Deputado Elizeu Nascimento; em seguida, o Deputado 

Fábio Tardin, Fabinho; Dr. João José, Deputado Lúdio, Francis Maris, Diego Guimarães, Valdir 

Barranco, Sebastião Rezende, Wilson Santos. 

Com a palavra, o Deputado Elizeu Nascimento. 

O SR. ELIZEU NASCIMENTO – Bom dia a todos, senhor Presidente, senhores 

Deputados, TV, Rádio Assembleia, todos aqueles que nos acompanham aí da galeria.  

Senhor Presidente, começamos os nossos trabalhos apresentando ao Parlamento o 

projeto de lei que possibilita a transferência temporária da policial feminina, seja ela civil, militar ou 

penal, enquanto durar o tratamento médico do seu cônjuge e dependentes em outra cidade do nosso 

Estado. 

Indicamos também à Vice-Governadoria do Estado de Mato Grosso, ao nosso 

governador em exercício, Otaviano Pivetta, e ao governador Mauro Mendes a criação de um 

complexo escolar-esportivo com pista de caminhada e atletismo, com quadra poliesportiva, praça 

pública, academia ao ar livre e muito mais no anexo à Escola Estadual Militar Padre Ezequiel 

Ramin, para o atendimento a cerca de 30 pessoas do município de Juína. 

Na última segunda-feira, anunciamos mais duas escolas militares a serem 

beneficiadas com kits uniforme educação física e escolar, emenda parlamentar de minha autoria para 

atendimento de cerca de 1.400 alunos, sendo nas cidades de Tangará da Serra e Juína. 

E ainda, na oportunidade, quero registrar aqui a nossa visita à cidade de Tangará 

da Serra e Juína, juntamente com o Deputado Dr. João, na qual nós tivemos a oportunidade de fazer 

a entrega de instrumentos musicais, kit fanfarra para a Escola Militar Tiradentes, na cidade de 

Tangará da Serra e na cidade de Juína. 

Então, Deputado Dr. João, muito obrigado, parabéns pela vossa atitude, pelo vosso 

trabalho em relação à cidade onde nasci, Vossa Excelência tem a honra de poder comandar essa 

cidade politicamente, e nós nos sentimos orgulhosos. 

No mais, é isso. Muito obrigado e que Deus abençoe a todos. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Elizeu 

Nascimento. 
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Próximo inscrito, Deputado Fabinho Tardin. Deputado Fabinho não está presente. 

Próximo Deputado, Dr. João, Dr. João com a palavra... Deputado Fabinho, com a palavra. 

 O SR. FABINHO – Senhor Presidente Deputado Wilson Santos, a quem 

comprimento, demais colegas, repórteres, jornalistas aqui presentes, TV Assembleia, Rádio 

Assembleia. 

Hoje, venho aqui falar que nós estamos na semana do aniversário da cidade de 

Várzea Grande, cidade essa na qual resido e, com muito orgulho, escolhi para viver, ali está a minha 

família, a segunda maior cidade do Estado de Mato Grosso. 

E estamos lá preocupadíssimos, doutor Júlio, a respeito da Rodovia dos 

Imigrantes, nós que vimos com muito bons olhos o Governo do Estado assumir um papel que a 

iniciativa privada não conseguiu resolver devido a n problemas. 

O Governo do Estado faz um aporte financeiro ali, resolve de imediato, assume a 

concessão e aí fomos pegos de surpresa no momento em que nos falam que não vai ter a tão sonhada 

duplicação da Rodovia dos Imigrantes.  

E aí, eu peço ao nobre governador que nós temos que olhar para a Rodovia dos 

Imigrantes com carinho. Se há alguém que sofreu com esses anos todos em que a Rota do Oeste 

esteve ali arrecadando dinheiro e não fazendo a sua obrigação, foi ali a cidade de Várzea Grande na 

Rodovia dos Imigrantes. 

E disso eu falo aqui, nós temos que fazer uma audiência pública para discutir a 

Rodovia dos Imigrantes, porque nós temos que ter ali as travessias, quatro travessias são 

importantíssimas, é um gargalo, o trânsito congestionado, carretas e mais carretas. “Ah, mas nós 

vamos ter o desvio, nós vamos ter o contorno norte...”. Mas nós não podemos nos esquecer de 

Várzea Grande. 

Empresários que moram, que trabalham, que vivem, que dependem, há mais de 50 

anos enfrentando... (TEMPO ESGOTADO) 

SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Mais um minuto, Excelência. 

O SR. FABINHO – ...agora é o momento de nós darmos o retorno a essas pessoas. 

Nós temos mais de 50 mil famílias que moram ali margeando, e tive a felicidade de ligar ao então 

senador Cidinho e falar com ele e ele falou que vai ser feito vários reparos, que vão fazer. 

Mas nós precisamos ter isso no papel, ver quais projetos serão executados ali, para 

melhorar a vida da população que trafegam ali, que necessitam... O grande São Mateus, Deputado 

Paulo Araújo, que conhece, que tem lá um guerreiro, o vereador Emerson, é uma cidade de tamanho 

médio, como qualquer cidade do interior do Estado de Mato Grosso... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Mais um minuto, Excelência. 

O SR. FABINHO – ...20 mil habitantes só num bairro desse, a escola de um lado, 

criança passando para o outro, creche. Então, nós precisamos ver com carinho, porque o que nós 

temos que trazer... Para podemos dar condições para o agronegócio, para quem trafega na BR. 

A coisa mais importante que temos é a vida das pessoas, e ali temos perdido 

muitas, e muitos acidentes, por isso clamo aqui aos Deputados da Baixada Cuiabana para que 

possamos resolver, de uma vez por toda, essa duplicação e essas travessias urbana da Imigrantes. 

Sem mais, Presidente, muito obrigado. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Fábio, de fato o 

trânsito na Imigrantes é algo inacreditável. Essa rodovia, também construída pelo então governador 

Júlio Campos, era uma MT, uma rodovia estadual, ela foi transformada recentemente numa rodovia 

federal. 
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Às vezes, você gasta até duas horas do Trevo do Lagarto até a BR-364, é uma obra 

também do então governador Júlio José de Campos, hoje nosso colega que em vida ainda verá a 

duplicação desse trecho. 

E vocês de Várzea Grande, são quatro Deputados aqui, têm que realmente cobrar 

firme da MTPAR para que esse trecho seja tratado como prioridade, caso contrário vocês ficarão 

anos luz aguardando essa obra. 

 Quero registrar a presença aqui dos vereadores José Carlos Batista, o Carlinhos, 

do município de Cotriguaçu; o outro Carlinhos, do município de União do Sul; do vereador Josué 

Pereira Pinto, do município de União do Sul; do vereador Hilton Almeida Carvalho, do município 

de União do Sul, e do Vanderlei Marck, que também é vereador no pujante município de União do 

Sul. 

Dando continuidade, o próximo inscrito é o Dr. João José. 

O SR. DR. JOÃO – Bom dia, senhor Presidente; bom dia, colegas, TV, Rádio e 

galeria que nos assiste hoje.  

Queria fazer um comprimento especial, senhor Presidente, ao aniversário do 

Estado de Mato Grosso, Estado tão querido, amado por nós todos, em nome do nosso querido amigo 

colega Júlio Campos. 

Queria parabenizar Várzea Grande em seu nome, Fabinho; leve um abraço ao 

povo de Várzea Grande, uma cidade fantástica, maravilhosa, só da minha região lá deve ter umas 10 

mil pessoas, lá do interior de São Paulo. 

E parabéns especial também à cidade de Tangará, nós teremos amanhã à noite, às 

19h, uma Sessão Solene, e gostaria de convidar todos os colegas, especialmente os colegas ligados à 

Tangará, o Deputado Elizeu Nascimento nasceu lá, não sei por que, não devia ter nascido; Paulo 

Araújo, meu querido amigo Reck Junior... De todos nós só ele nasceu lá, engraçado, né, parabéns 

para o senhor também. Estivemos juntos entregando uns equipamentos em Tangará e Juína. 

Deputado Elizeu muito atuante, como sempre. 

E convidar novamente, Deputado, para uma Sessão Solene, em que nós vamos 

parabenizar um monte de pessoas humildes, pessoas simples do comércio, da indústria, de todos os 

setores da cidade de Tangará da Serra, então sejam todos bem-vindos e convidados. 

Um grande braço.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Dr. João. 

O próximo inscrito é o Deputado Lúdio Cabral; em seguida, o colega Deputado 

Francis Maris, Diego Guimarães, Valdir Barranco, Sebastião Rezende, Wilson Santos, são os 

próximos inscritos e os últimos inscritos também. 

Com a palavra, o Deputado Lúdio Cabral. 

O SR. LÚDIO CABRAL – Obrigado, Presidente. 

Bom, vamos lá. No Pequeno Expediente hoje, primeiro, apresento um 

requerimento de convocação do secretário de Estado de Fazenda para vir à Assembleia na quarta-

feira da semana que vem, às 9h, para nos prestar esclarecimentos sobre essa Mensagem nº 32/2023, 

que trata da autorização da contratação de empréstimos junto ao Banco Mundial no valor de quase 1 

bilhão de reais para o Estado. 

Conversei agora pouco com o Deputado Júlio Campos, que também pretende ouvir 

o secretário de Fazenda, nós vamos apresentar esse requerimento em conjunto, para que essa 

convocação aconteça na quarta-feira, às 9h. 

Pode converter em convite, viu, Dilmar? Para nós tranquilo, importante é termos o 

secretário aqui na semana que vem, para que possamos debater o conteúdo da proposta. 
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É muito curioso o Estado, que tem hoje, nos meus cálculos, em torno de 15 bilhões 

de reais no caixa, está propondo a realização desses dois empréstimos: um de 80 milhões de dólares 

e outro de 100 milhões de dólares, mas vamos debater com o secretário de Fazenda.  

Eu apresento ainda hoje um requerimento com pedido de informações ao 

secretário de Estado de Saúde sobre a publicação na imprensa oficial de Mato Grosso dos 

instrumentos de contrato de técnicos em radiologia do Hospital Regional de Cáceres, conforme uma 

série de questionamentos bastante objetivos que apresentamos no conteúdo do requerimento. 

Também estamos apresentando um requerimento para a recomposição dos 

membros da Câmara Setorial Temática de Assistência aos Pacientes Oncológicos do Estado de Mato 

Grosso. 

E um projeto de lei que declara de utilidade pública estadual a Rondonópolis 

Associação de Atletismo e Esporte Inclusivo - RAAEI, com todos os documentos juntados. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Deputado Lúdio, então, apresenta o 

requerimento para convocação que será transformada em convite assim que o Líder Dilmar 

confirmar. 

Próximo inscrito é o Deputado Francis Maris; depois, o Deputado Diego 

Guimarães, Deputado Valdir Barranco, Deputado Sebastião Rezende, Deputado Dr. Eugênio, que 

em toda Sessão vem de azul em homenagem ao seu clube do coração. 

O SR. FRANCIS MARIS – Bom dia, Presidente; bom dia, nobres companheiros; 

bom dia a todos que nos assistem pela TV Assembleia. 

Hoje, também quero fazer votos e usar das palavras do nosso querido governador, 

senador, Deputado Júlio Campos sobre Mato Grosso, que nos acolheu e nos recebeu na década de 

70, em que pudemos trabalhar e progredir. 

Enfim, em tudo isso aí e dentro desses parabéns incluo a cidade de Vera, que está 

fazendo aniversário agora no dia 13. Essa denominação Vera surgiu do colonizador que a fundou, o 

Ênio Pepino, que fundou Santa Carmem, Cláudia, Sinop, que recebe o nome da imobiliária. 

E Mirassol d’Oeste, a cidade de nossa origem. Quero parabenizar pela 

emancipação. Dia 14 de maio, agora, Mirassol está fazendo 53 anos de emancipação política. 

Mirassol foi fundada em 58, tornou-se vila em 1964 pelo Antônio Molon, pelo Paulo Mendonça, 

enfim, muitos desbravadores. 

A primeira família de Mirassol d’Oeste é a família Cesário da Cruz, então àqueles 

bandeirantes, desbravadores que fundaram Mirassol meus parabéns. Ao prefeito de Mirassol, nosso 

amigo Héctor, nosso abraço a toda população de Mirassol d’Oeste. 

Araputanga, prefeito Enílson. Araputanga vem do nome de uma árvore, que é o 

mogno, essa árvore nobre que nós temos e hoje é protegida, e a família do Shiguemitu Sato, do 

Afonso Larranhaga, do seu Davi Nogueira e o grande administrador, o grande incentivador, o 

grande responsável por todas as principais obras de Araputanga, o nosso querido e já saudoso padre 

Celso, que fundou o laticínio, montou a rádio, fundou a faculdade, o Santuário Nossa Senhora de 

Fátima, enfim, são inúmeras obras que o saudoso padre Celso, nosso amigo, deixou em Araputanga. 

E Alta Floresta também está aniversariando, uma cidade muito querida, na qual 

nós também temos concessionária. Ariosto da Riva foi o último bandeirante a fundar a cidade de 

Alta Floresta, lá no Nortão, então os nossos parabéns também à cidade de Alta Floresta. 

Hoje, nós temos um projeto de lei, Presidente, para ser votado, que é o projeto de 

melhoramento genético bovino do Estado de Mato Grosso; e aí governador, Mato Grosso... 

(TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Mais um minuto para Vossa 

Excelência. 
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O SR. FRANCIS MARIS – ...poxa! Só isso? O que é isso, Presidente? O senhor 

deu 10 para o outro... 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – É que na verdade já está na Ordem 

do Dia, nós temos um caminhão de projetos para votar e agora há vários colegas inscritos, por 

gentileza. 

O SR. FRANCIS MARIS – ...esse projeto é muito importante, Presidente, porque 

Mato Grosso tem o maior rebanho bovino do Brasil, e nós precisamos agora de um outro título: 

Mato Grosso é o maior rebanho bovino e o melhor em genética, em produção. 

Nós precisamos duplicar a produção da carne bovina, da pecuária, de proteínas na 

mesma área hoje aberta, já formada de pastagens, e para isso é preciso tecnologia, e para isso é 

preciso genética. 

Então, nós estamos apresentando ao Governo do Estado um programa para que o 

Governo do Estado instale esse programa de desenvolvimento genético, trazendo melhorias para o 

nosso rebanho, que vai fazer parceria com a Acrimat, com a Famato, com as prefeituras municipais, 

com os sindicatos rurais, enfim, com toda a cadeia produtiva. 

Tenho certeza de que em dez anos esse programa vai duplicar... (TEMPO 

ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Mais um minuto. 

O SR. FRANCIS MARIS – ...obrigado, o senhor está bonzinho, generoso. 

Temos aqui também várias indicações, apresentações, resfriadores de leite para 

várias comunidades rurais, nas comunidades da Sadia, Vale Verde, Laranjeira 1, Pedreira, Nova 

Esperança, Piraputanga, Clarinópolis, Paiol, Sapiquá, Corixinha. 

Caminhões para a coleta seletiva de lixo para os catadores de Cáceres; barracão 

comunitário para a Comunidade de Santa Rita; aterros nas cabeceiras das pontes da MT-175 no 

trecho de Araputanga a Reserva do Cabaçal, que ficou intransitável este ano. 

As pontes estão prontas faz três anos, falta apenas o aterro, então que o nosso 

secretário Marcelo Padeiro possa cobrar as empresas para fazer esses aterros. 

Aparelho de ressonância magnética para o hospital regional. Enfim, são várias 

indicações que temos hoje. 

Muito obrigado, Presidente, bom trabalho a todos. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Francis Maris. 

Próximo inscrito é o Deputado Diego Guimarães; depois, o Deputado Valdir 

Barranco. Ainda temos inscritos os Deputados Sebastião Rezende, Dr. Eugênio e Wilson Santos. 

O SR. DIEGO GUIMARÃES – Senhor Presidente Deputado Wilson Santos, quero 

cumprimentá-lo e em seu nome quero cumprimentar os colegas Deputados; em nome do Deputado 

Valter Miotto, quero cumprimentar os servidores desta Casa, aqueles que nos acompanham 

presencialmente, pela TV Assembleia ou pela Rádio Assembleia. 

Em nome do vereador Silvio Dutra, de Guarantã do Norte, quero cumprimentar 

também aqueles que estão aqui na galeria, doutor Jorge, que acompanha; Pedro, meu grande amigo 

Pedro, também de Guarantã do Norte, jogou muito futsal o Pedro, já assisti muito jogo do Pedro, 

também já fiz muitos gols contra o time dele, quero cumprimentá-lo também e leve um abraço para 

a nossa querida Guarantã do Norte.  

Na semana passada, nós acompanhamos a comitiva do Estado de Mato Grosso no 

ato de assinatura da concessão da BR-163, um sonho da população mato-grossense, um sonho de 

quem trafega na BR-163 e de quem mora também nas regiões próximas a BR-163. 

Trabalho sério, desenvolvido no governo passado pelo presidente Bolsonaro, pelo 

ex-ministro de Infraestrutura do nosso partido, hoje governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas, 
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que agora se concretiza com a concessão da MTPAR e a tão sonhada duplicação da BR-163 parece 

que vai sair do papel. 

Porém está previsto... Porque a concessão que era da Rota Oeste, agora da Nova 

Oeste, vai até Sinop apenas, nessa duplicação também só está prevista que o Governo do Estado 

faça até Sinop; e aí, agora apresento uma indicação à ANTT e à Via Brasil. 

E levanto essa bandeira juntamente com os nobres parlamentares Deputados 

Estaduais e os deputados federais da bancada de Mato Grosso, os senadores e peço ao governador 

Mauro Mendes que nos ajude. 

Tive uma conversa essa semana com o Ricardo, que é quem dirige hoje essa 

concessão de Sinop para frente, que vai até Miritituba, vai até Santarém, porém há 220 km 

aproximadamente que ficam em território mato-grossense, que pega Sinop, Itaúba, Santa Helena, 

Terra Nova, Peixoto, Matupá, Guarantã do Norte e vai até a Serra do Cachimbo, na divisa com o 

Pará. 

E nós vamos lutar a partir de agora, unindo forças com a Agência Nacional de 

Transporte Terrestre, Assembleia Legislativa, para pedir à Via Brasil que faça a duplicação de Sinop 

para frente. 

Eu sei que é necessário fazer um estudo sobre isso, não está previsto 

contratualmente que ela a faça, talvez uma repactuação contratual junto ao Governo Federal, junto à 

ANTT, mas é necessário que se faça. De nada adianta desestrangular a BR-163 até Sinop e mantê-la 

estrangulada dali para frente. 

Há estudos, Deputado Valter Miotto, de que nos próximos 10 anos o trânsito na 

tua cidade de Matupá, Peixoto, Guarantã, região que Vossa Excelência tem como base eleitoral 

também, o trânsito nessa região vai dobrar em 10 anos, vai crescer... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Mais um minuto, Excelência.  

O SR. DIEGO GUIMARÃES – ...vai crescer o trânsito nessa região 

aproximadamente 10% ao ano. 

Então, se essa duplicação parar em Sinop, como o Governo do Estado vai fazer, 

não irá resolver o problema do Estado de Mato Grosso, trechos como de Peixoto a Matupá já estão 

estrangulados e parece trânsito de cidade, parece a hora do rush em cidade, quando você pega pela 

manhã, meio-dia e no final da tarde é extremamente estrangulado. 

Então, há a necessidade de que essa duplicação chegue até a divisa com o Pará. 

Levanto essa bandeira aqui, farei reunião com a Via Brasil, com a ANTT, chamarei os Deputados 

que queiram juntos vir nessa bandeira, vamos fazer audiências públicas, vamos discutir com o 

Governo Federal, nem que dê prazo maior de contrato à Via Brasil, mas essa duplicação precisa 

chegar até a divisa com o Pará. 

Obrigado, senhor Presidente. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Diego. 

Agora, de Guarantã para cima... De Sinop para cima, é outra concessão, né, 

Excelência? É outra concessão, mas a fala do Deputado Diego Guimarães é pertinente e tem que ser 

levada em consideração. 

Próximo inscrito é o Deputado Valdir Barranco, que está on-line, grande torcedor 

do Corinthians. 

Com a palavra, o Deputado Valdir Barranco. 

O SR. VALDIR BARRANCO – Eu quero saudar o Deputado Wilson Santos e 

lembrá-lo de que sou torcedor do Palestra, e dizer que essa Via Brasil sequer dá cabo da sua tarefa 

de cuidar das rodovias que estão sob sua incumbência. Quem vai do trevo do Santa Helena até Alta 
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Floresta sabe a quantidade de buracos que nós temos ali e um pedágio altíssimo que está sendo 

cobrado. 

Quero aqui, senhor Presidente, apresentar alguns requerimentos, indicações e 

projetos de lei. 

Um requerimento ao excelentíssimo senhor secretário de Estado de Planejamento e 

Gestão, Basílio Bezerra, e ao excelentíssimo senhor secretário de Estado de Educação, Alan Porto, a 

fim de requerer informações a respeito do déficit de médico perito no Estado de Mato Grosso. 

Para o secretário de Educação em função de que são muitos os reclames dos 

profissionais da educação por conta de... Quando eles precisam da perícia, para se ter uma ideia, um 

professor de Vila Rica, Porto Alegre do Norte, por exemplo, precisa se deslocar até Barra do Garças, 

que tem só um perito e os atendimentos são péssimos. 

Algumas perguntas: qual a quantidade de cargos de peritos médicos do Estado de 

Mato Grosso? Como estão sendo feitas as perícias médicas dos servidores públicos? Qual o número 

de servidores médicos peritos que atuam hoje efetivamente no Estado? Qual o déficit atualizado de 

servidores médicos peritos, bem como a estimativa de aposentadorias para os próximos dois anos? E 

se existe um estudo em tramitação no Estado para a realização de concurso público ou contratações 

para cargo de perito? 

Algumas indicações. 

Indicação ao senhor governador, com cópia ao secretário-chefe da Casa Civil e ao 

secretário Estadual de Infraestrutura, solicitando a necessidade urgente de duplicação da Rodovia 

Helder Cândia, a MT-010, Estrada da Guia, na qual têm acontecido muitos acidentes e ela é a 

rodovia que nos leva para o interior, tanto o Médio-Norte, o Norte, o Noroeste, passa-se por ali. 

Também indicação ao secretário adjunto de Turismo e à secretária Estadual de 

Assistência Social e Cidadania solicitando elevador para pessoas com deficiência ou com 

mobilidade reduzida para descer até a cachoeira do complexo turístico da Salgadeira. 

Muitas pessoas com PNEs têm reclamado que não há nenhuma condição de 

mobilidade estabelecida lá. 

Indicação aos diretores responsáveis pelas empresas de telefonia celular acerca 

da... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Mais um minuto, Excelência. 

O SR. VALDIR BARRANCO – ...acerca da necessidade de instalação de telefonia 

móvel e internet no Distrito de Santo Antônio do Fontoura, no município de São José do Xingu. 

Vários projetos de lei, e aqui um projeto de lei que equipara o lúpus eritematoso 

sistêmico às deficiências físicas e intelectuais para os efeitos jurídicos no âmbito do Estado de Mato 

Grosso. 

Um projeto de lei que institui o programa de geração de renda por meio de 

produtos da agricultura urbana e periurbana. 

Projeto de lei que dispõe sobre a prorrogação dos prazos para a defesa de 

dissertação de mestrado e tese de doutorado em virtude de parto, nascimento, filiação ou obtenção 

de guarda judicial para fins de adoção ou licença adoção. 

Projeto de lei que dispõe sobre a realização de testes de intolerância alimentar em 

alunos da rede pública estadual. 

Projeto de lei que declara de utilidade pública estadual a Associação Amigos de 

Patas de Proteção e Defesa dos Animais de Confresa. 

Vou pedir só mais um minutinho, porque há algumas Moções de Pesar, Presidente. 

Uma Moção de Pesar pelo falecimento de Valmir José Alves, amigo nosso lá de 

Torixoréu, no último dia 6 de maio de 2023. 
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Uma Moção de Pesar pelo falecimento do senhor Murtinho Figueiredo Júnior, de 

54 anos, no dia 8 de maio de 2023. 

E quero destacar que nós temos que estar preparados, o Murtinho, nosso amigo, 

meu vizinho, foi andar de bicicleta, passou por um quebra-molas, há imagens disso, caiu, estava 

completamente com as indumentárias, estava com capacete, estava com roupa de ciclista, bateu a 

cabeça, nem estava correndo tanto, teve um traumatismo craniano e, tão jovem ainda, deixou a 

família agora no último... Dia 6, então meus pêsames aos familiares por meio desta Moção. 

Senhor Presidente, muito obrigado, era isso que eu tinha para hoje. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Barranco. 

O próximo inscrito é o colega Deputado Sebastião Rezende, que também vai fazer 

a participação on-line. 

Com a palavra, o Deputado Sebastião Rezende; em seguida, o Dr. Eugênio, 

Deputado Max Joel e o Deputado Wilson Santos, são os últimos inscritos. 

Com a palavra, o Deputado Sebastião Rezende. 

O SR. SEBASTIÃO REZENDE – Senhor Presidente, cumprimento Vossa 

Excelência e demais Deputados; a todos aqueles que prestigiam a Sessão os nossos cumprimentos.  

Quero aqui, senhor Presidente, parabenizar os municípios que farão aniversário no 

dia 13 de maio. Nós temos os municípios de Campinápolis, Cocalinho, Vila Rica, Porto Alegre do 

Norte, Terra Nova do Norte, Itaúba, Vera, Nova Canaã do Norte, Novo Horizonte do Norte, Peixoto 

de Azevedo, Marcelândia, Sorriso, Nova Olímpia, Indiavaí, Comodoro, Porto Esperidião, Reserva 

do Cabaçal, Primavera do Leste, Novo São Joaquim, Alto Taquari, São Félix do Araguaia, Pedra 

Preta e Tangará da Serra. 

Esses 20 primeiros municípios foram criados no dia 13 de maio de 1986 e os 

municípios de São Félix do Araguaia, Pedra Preta e Tangará da Serra no dia 13 de maio de 1976. 

Então, ficam aí os nossos cumprimentos a esses 23 municípios que comemoram aniversário no dia 

13 de maio. 

E, senhor Presidente, Vossa Excelência que esteve conosco no último sábado no 

município de Dom Aquino, quando começamos, todos nós... E aí é importante toda a Casa, toda a 

Assembleia Legislativa, se nós pudermos ter o apoio dos 24 Deputados, incluindo a Deputada, nesse 

projeto de pavimentação da MT-260 e MT-340. 

Essa MT parte de Pensão Seca, na BR-364, passa no município de Dom Aquino, 

vai à Poxoréu, de Poxoréu ao Distrito de Paraíso do Leste, encontra a MT-340 e chega ao Ranulfo, 

na MT-270. 

Nós estamos propondo o requerimento hoje da frente parlamentar pró-

pavimentação dessa MT-260, MT-340, obviamente buscando e trabalhando o apoio de todos os 

nossos colegas Deputados Estaduais pela importância que tem todo esse trecho, aproximadamente 

200 km. 

E que vai fazer uma integração desses municípios, municípios de Jaciara, Dom 

Aquino, Poxoréu e Guiratinga, com a região Sudeste do Estado, nós estamos praticamente... 

(TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Mais um minuto, Excelência. 

O SR. SEBASTIÃO REZENDE – ...vai ser muito importante, senhor Presidente, 

todos aqueles produtores, aquelas pessoas que estiverem trafegando na MT-110, vindo de Alto 

Garças, que estão vindo de Tesouro, de Guiratinga poderão encurtar caminho vindo para Cuiabá por 

esse novo trajeto, no momento em que ele estiver pavimentado. 

Então, é um momento ímpar de todos nós, para todos nós, Deputados Estaduais, 

abraçarmos essa causa e trabalharmos por essa pavimentação. Nesse primeiro momento, o objetivo é 
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a elaboração dos projetos. Obviamente, todos nós, Deputados Estaduais, vamos trabalhar nesse 

sentido, para ver esses projetos elaborados, e aí começar a luta da pavimentação. 

Mas, eu agradeço, Deputado Wilson, a participação e engajamento de Vossa 

Excelência e do Deputado Thiago, que estiveram conosco. E todos os Deputados participando nesse 

grande projeto, que, não tenho dúvida, com essa união de todos nós, haverá de acontecer. 

Muito obrigado, Deputado Wilson. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Sebastião 

Rezende. 

Próximo inscrito é o Dr. Eugênio; em seguida, o Deputado Max e o último inscrito 

é o Deputado Wilson. 

O SR. DR. EUGÊNIO – Bom dia, nobres Pares, quero cumprimentar aqui quem 

nos acompanha pela TV e Rádio AL. 

Presidente, nós tivemos agora, no último dia 28, um encontro, a 12ª Dinâmica em 

Porto Alegre do Norte, com a presença inclusive aqui na nossa TV e Rádio Assembleia, a quem eu 

quero agradecer pelos trabalhos prestados lá na nossa região do Araguaia. 

E nessa Dinâmica com a presença do governador de Mato Grosso, Mauro Mendes, 

vice-governador, Otaviano Pivetta, com o governador de Tocantins, Wanderlei, e com a presença 

dos colegas Deputados Roni Magnani e do Elizeu Nascimento, aos quais quero agradecer também 

pela participação no evento. 

Foi uma pena que os demais colegas Deputados não puderam estar presentes para 

que pudessem debater conosco. Uma das maiores demandas que nós temos na região do Vale do 

Araguaia é a pavimentação da BR-158, e nós saímos de lá, depois desse encontro, dessa audiência, 

bastante confiantes, porque dessa vez nós sairemos do papel. 

Tivemos o compromisso do governador Mauro Mendes de cair realmente para 

dentro dessa demanda, haja vista que o presidente Lula disse a ele que levasse três pedidos de Mato 

Grosso que gostaria de ver realizado, e o governador levou a Ferrogrão, a duplicação da 163 e a 

pavimentação da nossa BR-158. 

Então, fica aqui uma esperança muito grande para que dessa vez nós possamos 

realmente ver concretizado esse sonho da nossa região do Vale do Araguaia. 

Essa é a semana da conscientização... Um projeto de lei de minha autoria, uma lei, 

aliás, que foi sancionada pelo governador, criando a semana de conscientização da inclusão 

alimentar. 

Passa despercebido por muitas famílias que não têm esse problema em casa, mas 

aqueles que têm, sabem do que estou falando, de famílias que não podem nem sair para um 

restaurante, famílias em que os filhos são alijados de participarem de aniversário nas escolas, de 

participarem das refeições nas escolas, porque as escolas não têm um cardápio diferenciado para 

essas crianças. 

Infelizmente, governador Júlio Campos, o Estado ainda não implementou uma 

regulamentação para essa lei que pudesse fazer com que todas as escolas públicas e privadas do 

Estado de Mato Grosso apresentem aos alunos portadores de alergia ou de intolerância alimentar um 

cardápio diferenciado. 

E nós teremos agora, nessa semana de debate sobre o tema, na sexta-feira, uma 

audiência pública virtual promovida pela Secretaria Estadual de Saúde e pela Seduc, na qual nós 

iremos participar, e eu aqui convoco os nobres... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Mais um minuto, Excelência. 

O SR. DR. EUGÊNIO – ...e nós convocamos os nobres Pares para que também 

participem desse debate, que é extremamente importante. Estatísticas mostram que de 3% a 8% dos 
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alunos da rede pública e privada apresentam alguma alergia ou intolerância a algum tipo de 

alimento. Então, é um número extremamente expressivo, significativo, e não podemos fugir desse 

debate. 

 Na sexta-feira, os pais que têm filhos em idade escolar vão fazer uma 

manifestação pública pela ausência até agora de algo concreto que venha realmente resolver ou pelo 

menos amenizar o sofrimento dessas crianças durante a alimentação no período escolar.  

Então, é isso. Fica aqui o nosso convite para que participem conosco desse debate. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Dr. Eugênio. 

Próximo inscrito é o Deputado Max Joel Russi. 

O SR. MAX RUSSI – Obrigado, Presidente Wilson Santos, a todos os Deputados, 

a Deputada, público presente, imprensa, servidores da Casa, que tanto nos auxiliam. 

Esta semana, Presidente, instalamos a Câmara Setorial Temática de Apoio ao 

Empreendedorismo e a Micro e Pequenas Empresas. Quero agradecer aos Deputados que estão 

participando e dizer que é um assunto bastante importante, no qual nós precisamos avançar bastante. 

O Sebrae demonstra que 11% das empresas mato-grossenses criadas em 2019 

fecharam até 2020, é o segundo maior índice dentro dos estados do Centro-Oeste e o terceiro do 

Brasil. Então, nós precisamos trabalhar muito forte essa pauta, fazer essa discussão e apoiar o micro 

e pequeno empresário de uma maneira geral. 

Quero também fazer aqui um cumprimento e um elogio ao governador Mauro 

Mendes sobre a questão das BRs 364 e 163, do Governo assumindo isso. Então, estamos muito 

confiantes, muito esperançosos, a população de Mato Grosso como um todo, a grande maioria está 

muito esperançosa. 

Lembro-me de que desde 2015 venho cobrando isso, pedágio sendo cobrado e a 

obra não tinha acontecido. Só que, com muito menos força, como Deputado Estadual, me vi 

obrigado a procurar o Ministério Público Federal. 

Em algumas oportunidades, estive no Ministério Público Federal cobrando 

providências, inclusive conseguimos ações de parar a cobrança do pedágio por alguns dias, enfim, 

algumas coisas em que tivemos avanço. 

Agora não, agora a nossa força aumenta muito e o nosso compromisso também. 

Então, agora temos a obrigação e o dever de fiscalizar essas obras, fiscalizar esse contrato, 

acompanhar isso de perto, cobrar as execuções. 

Eu quero voltar a mais uma pauta que venho há muitos anos cobrando, que é a 

Serra de São Vicente, nós precisamos de uma área de escape na Serra de São Vicente. Não é 

admissível que uma obra tão barata e tão simples até hoje não tenha sido feita pelo DNIT, não feita 

pela Rota. 

Agora, quero avisar já o pessoal da MTPAR que estarei com ainda mais força 

cobrando isso, porque uma área de escape ali vai evitar acidentes, praticamente toda semana num 

trecho duplicado – né, Cattani? – há acidentes ali. 

E a área de escape, que já vi em várias rodovias do Brasil, é algo que dá uma 

segurança, nós vamos salvar a vida de caminhoneiros e de quem é carro pequeno também; porque, 

se o caminhoneiro não tem onde colocar a carreta, vai colocar em cima de um carro pequeno. 

Então, nós precisamos disso, vou cobrar isso, lógico que há obras tão importantes 

quanto essa, como daqui para Sinop, principalmente acostamento alto, trechos em que, se sair fora, 

você tomba, capota e são vidas que são ceifadas todas as semanas. 

Quero dizer que estou feliz, acreditando, confiando e espero que, daqui a alguns 

anos – vou acompanhar isso também –, isso volte à iniciativa privada de forma definitiva e ao 

Governo volte esse recurso que vai investir... (TEMPO ESGOTADO) 
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O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Mais um minuto. 

O SR. MAX RUSSI – ...volte esse recurso para o Governo do Estado, para que 

possa fazer outras MTs, outras estradas vicinais, porque a demanda que o Dr. Eugênio falou, da 158, 

da 242, a demanda do Estado de Mato Grosso por obras de infraestrutura é muito grande e Mato 

Grosso merece pelo tanto que produz. 

Quero também falar da participação da grande maioria dos Deputados na 

discussão agora no Colégio de Líderes e agradecê-los, estava lá o Gilberto Cattani, Elizeu, Paulo 

Araújo passou lá, Juca, Fabinho, Dilmar, Francis, Valtinho também, enfim, quase todos os 

Deputados estiveram lá, sobre a questão suína, Júlio também chegou. 

Então, é uma pauta importante, e nós precisamos sensibilizar o secretário Gallo, já 

foi feita alguma coisa esses dias, mas nós precisamos prorrogar esse prazo, fazer essa discussão, o 

Dilmar, que é o Presidente da Câmara do Agro, vai liderar esse processo. 

Mas terá o apoio, tenho certeza, dos 24 Deputados, porque são empregos, é uma 

cadeia importante, de todo mundo desta Assembleia e, como fiz questão de frisar, os problemas 

acabam parando todos aqui... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Para concluir, Excelência. 

O SR. MAX RUSSI – ...obrigado, Wilson. 

Todos os problemas de Mato Grosso acabam passando aqui na Assembleia 

Legislativa, problema com funcionário passa aqui, com o comerciante passa aqui, com o agro passa 

aqui, isso é a função nossa, né? Esta é a Casa do povo de Mato Grosso. 

A função do Parlamento é isto: é receber essas demandas, receber essas cobranças 

e encaminhar as soluções, os Deputados estão bastante empenhados nisso tudo e hoje nós recebemos 

essa cobrança importante da cadeia do suíno e tenho certeza de que todo mundo vai se empenhar 

dentro daquilo que é da sua responsabilidade. 

Nós precisamos aqui cobrar o Governo Federal; Wilson, você tem a obrigação, 

junto com Paulo, na questão do nosso ministro Fávaro, nas demandas que eles estão encaminhando, 

aqui tem Lúdio, tem Barranco, pessoal do PT também cobrar, para que consigamos que o Governo 

Federal dê esse apoio, dê essa ajuda e nós salvemos essa cadeia importante para o nosso Estado. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Max, que vive 

à margem dessa rodovia há décadas, lá em Jaciara, e sabe a dor e o sofrimento dos que precisam 

dessa rodovia para transporte de pessoas e cargas, é também uma vitória de Vossa Excelência, que 

sempre lutou aqui. 

Próximo, Deputado Fábio Tardin. 

O SR. FABINHO – Senhor Presidente Wilson Santos, quero cumprimentar os 

demais Deputados, TV e Rádio Assembleia. 

Venho aqui falar rapidamente, Presidente, nós, como várzea-grandenses, é o 

aniversário da cidade de Várzea Grande, estamos recebendo hoje aqui na Assembleia Legislativa, no 

salão, as redeiras lá do Limpo Grande. 

Redeiras essas que levam o nome de Várzea Grande e do Limpo Grande, doutor 

Júlio, para o mundo, participam de várias feiras internacionais e estão aqui hoje apresentando as 

redes, que são confeccionadas com fio especial, diga-se de passagem, que é manualmente feito, fio 

por fio. 

Então, é uma rede que tem dado orgulho à cidade de Várzea Grande. Eu, que sou 

um admirador, costumo ir muito ao Limpo Grande, tenho aqui hoje a honra de recebê-las e faço aqui 

um apelo aos nobres Deputados, que saiam aqui e passem ali no Salão Negro para conhecer e 

comprar essa rede tão maravilhosa, que é a rede lá do Limpo Grande, uma valorização cultural que 

nós não podemos deixar morrer. 
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Diga-se de passagem, esses dias o nobre Deputado falou que nós temos Deputados 

milionários aqui, não custa nada passar ali, Deputado Valtinho, e deixar... E conhecer a rede lá da 

cidade de Várzea Grande, Deputado Dilmar, a rede das redeiras do Limpo Grande, está certo? 

Doutor Júlio, aqui conosco, até acompanho o senhor lá agora. 

No mais, muito obrigado, senhor Presidente. E, Mato Grosso, conte comigo. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) – Parabéns, Deputado Fábio Tardin, 

por divulgar a cultura e o trabalho das redeiras de Várzea Grande. 

Agora é o Deputado Wilson Santos, e eu apresento uma Moção de Pesar ao ex-

prefeito de Cuiabá Roberto França e a todos os seus familiares e amigos pela passagem da sua irmã 

Regina Stella França Auad. 

A senhora Regina faleceu esta semana aos 72 anos, faleceu no último dia 7 na 

própria residência de causas naturais. À família França os nossos sentimentos. 

Apresento também um requerimento a sua excelência o governador do Estado e a 

esta Mesa Diretora para que solicite os nomes das empresas que realizaram os 133 pedidos para a 

construção de PCHs no curso dos rios que compõem a Bacia do Alto Paraguai. 

Requerimento também à Sema solicitando os estudos e pareceres técnicos 

realizados por essa secretaria, tendo em vista as solicitações de empresas para construção de PCHs 

no curso do Rio Cuiabá. 

Projeto de lei que proíbe a fabricação, a importação, a comercialização, 

distribuição e a veiculação de símbolos e emblemas, ornamentos, distintivos, imagens, textos, áudios 

e propaganda que tenham como finalidade a propagação de ideologia fascista, nazista e 

supremacista racial. 

PL que institui no âmbito do Estado de Mato Grosso o disk autismo e aqui 

acompanham mais 15 projetos, requerimentos e indicações. 

É o que tínhamos a apresentar neste Pequeno Expediente, senhora Presidente, e já 

passo o comando da Sessão a Vossa Excelência. 

(A SRª JANAINA RIVA ASSUME A PRESIDÊNCIA.) 

 O Sr. Dilmar Dal Bosco – Eu tinha pedido também no Pequeno Expediente... 

A SRª PRESIDENTE (JANAINA RIVA) – Deputado Dilmar, antes de passar a 

palavra para Vossa Excelência, só quero agradecer aqui hoje, que está conosco, sentado à esquerda 

do Deputado Gilberto Figueiredo, ao deputado estadual de Rondônia Cássio Gois, que gentilmente 

hoje nos faz uma visita, à Assembleia Legislativa de Mato Grosso, seja muito bem-vindo em nome 

de todos os colegas Deputados Estaduais. 

Quero agradecer a Micalister Dias Moreira, que é a esposa do deputado Cássio 

Gois, que está ali também no aquário acompanhando a nossa Sessão; ao Pedro Rabelo, que é chefe 

de gabinete do deputado Cássio Gois, de Rondônia; ao Paulo Pimentel, que é secretário Municipal 

de Obras de Cacoal, Rondônia; e agradecer ao Éder Dias, que é diretor do DER, que é o 

Departamento de Estradas e Rodagens de Rondônia. 

Quero agradecer a presença de todos, do Gabriel Portão também, que é chefe de 

gabinete na Casa Civil do Estado de Mato Grosso, que vieram em busca de soluções da rodovia, 

especialmente a que liga Rondolândia e Ministro Andreazza. 

E parcerias para a saúde, para que nós possamos tratar aqui de parcerias com o 

estado de Rondônia para atender a população de Rondolândia, que está ali bem na divisa, e é muito 

mais prático para a população de Rondolândia ser atendida por Rondônia do que ser atendida por 

Pontes e Lacerda, que seria o regional do município de Rondolândia. 

Então, agora, ainda no Pequeno Expediente, Deputado Dilmar Dal Bosco. 
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O SR. DILMAR DAL BOSCO – Senhora Presidente, senhores Deputados, seja 

bem-vindo o deputado Cássio, de Rondônia, que é um estado vizinho, nós fizemos lá, deputado 

Cássio, um diferimento tributário, até para nós atendermos a situação dos pecuaristas daquela 

região, que são gentilmente atendidos pelo seu estado, muito obrigado pela sua presença. 

E aqui, senhora Presidente, venho falar de um projeto de lei de minha autoria de 

2021, nós estamos em 2023, um projeto de lei que nós aprovamos no Parlamento, Deputado Cattani. 

E quero agradecer a presença dos vereadores de União do Sul, representado todos 

eles aqui em nome do Vandeco, de quem vou falar aqui, mas vieram aqui também tratar da 423, da 

sinalização, que vai dar certo, daqui uns dias a Sinfra vai executar. 

Mas o projeto de lei, Deputado Cattani... Quando trabalhei nesse projeto de lei 

trouxe para dentro do Estado de Mato Grosso a preocupação com os embargos das propriedades, e 

hoje saiu o decreto. Hoje, saiu o decreto regulamentando essa lei, na qual é só o perímetro da área 

embargada que vai ser agora... 

E ainda há mais um detalhe, só vai embargar só o perímetro, não o CPF, não a 

propriedade toda, e o mais importante de tudo, a regularidade ambiental será feita por um termo de 

compromisso, que está no decreto, que estava na lei, que nós todos discutimos e aprovamos aqui 

dentro do Parlamento, tanto que eu fiz questão de – o projeto de lei era de minha iniciativa – sentar 

com todos os colegas aqui e fazer por Lideranças Partidárias e aprovamos em 2021. 

Então, Moretto, hoje é um marco importante para todo o setor produtivo do Estado 

de Mato Grosso. Nós estamos agora com a lei em atividade embargando só o perímetro da 

propriedade. E, além disso, para-se o processo, a pessoa pode sugerir, inclusive, a recuperação 

ambiental no local. 

Ou também, de forma que haja o entendimento dentro da secretaria, do órgão 

ambiental, ele repor, pagar essa multa só do perímetro e não ter os abusos que tem, muitas vezes, da 

multa dentro da propriedade. Então, hoje é um marco muito importante para o setor produtivo do 

Estado de Mato Grosso. 

Acabei de ver o decreto do Governo do Estado trazendo essa condição e quero dar 

os parabéns a todos os Deputados, porque hoje foi uma reunião tratando de um setor segmentado do 

Estado, mas da suinocultura. Nós estamos com problema na pecuária também, nós precisamos, 

agora no vencimento no dia 30 de junho, que nós demos o diferimento tributário a esse setor 

também da suinocultura, que prorrogue dentro do Estado. 

Falei com o secretário Gallo já tem uns 20 dias, falei hoje de novo, falei com o 

secretário César Miranda, e com toda a certeza vai vir um documento para a Mesa Diretora, senhora 

Presidente, ao setor da suinocultura, por meio da Acrismat e do Sindifrigo, direcionado à Mesa 

Diretora. 

E nós vamos encaminhar ao Governo Federal e vamos encaminhar também ao 

Governo do Estado para salvar esse setor, que gera muito emprego e renda para Mato Grosso. 

Então, hoje é um dia importante, de duas reuniões e de um decreto importante 

aqui, que foi um trabalho de todos os colegas Deputados e que hoje virou decreto, tirando o embargo 

de todo o CPF, de toda a propriedade, agora só o embargo do perímetro em que houve o dano 

ambiental. Com um termo de compromisso já para todo o processo, fica o empreendedor para pagar 

a multa ou a penalidade ambiental com o órgão fiscalizador. 

Obrigado, senhora Presidente. 

O Sr. Wilson Santos – Senhora Presidente, pela Liderança. 

A SRª PRESIDENTE (JANAINA RIVA) – Pela Liderança, Deputado Wilson 

Santos. 
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O SR. WILSON SANTOS – Eu quero, senhora Presidente, saudar aqui os 

membros da comitiva de Rondônia, o deputado Cássio Gois; a sua esposa, Micalister Dias Moreira, 

sempre é bom a esposa acompanhar o deputado; Éder Dias também, diretor do DER - Departamento 

de Estradas e Rodagens de Rondônia; Paulo Pimentel, secretário Municipal de Obras do grande 

município de Cacoal, conheço; Pedro Rabelo, chefe de gabinete do deputado; Gabriel Portão, chefe 

de gabinete da Casa Civil do Estado de Mato Grosso. 

Rondônia sempre é muito bem-vinda aqui, deputado. Rondônia já foi Mato 

Grosso, 90% do território de Rondônia, Deputado Elizeu, pertenciam a Mato Grosso. Somente em 

1943, por meio de um decreto, não houve nem plebiscito nem Congresso Nacional, o presidente da 

República Getúlio Vargas separou essas terras de Mato Grosso para constituir o Território Federal 

do Guaporé. 

E a nós Rondônia é muito caro, porque leva o nome de um grande cuiabano, de um 

grande mato-grossense, Cândido Mariano da Silva Rondon, é o único brasileiro que, em 523 anos de 

Brasil, tem o seu nome em um estado. 

Então, nós temos muito carinho por Rondônia, porque leva o nome de um grande 

mato-grossense, Cândido Mariano da Silva Rondon. 

E dizer a vossa excelência que vossa excelência está certinho, eu também, quando 

sonhei em ser prefeito de Cuiabá, e Deus me honrou, e a população ratificou esse sonho, tive o 

privilégio de ser prefeito de Cuiabá por dois mandatos e observava o que estava dando certo no 

Brasil e ia visitar. 

Visitei Curitiba, fui conhecer a gestão Jaime Lerner, tive o privilégio de ser 

recebido por Jaime Lerner, fiz várias coisas com Jaime Lerner depois em Cuiabá. Fui a Campos dos 

Goytacazes, no Rio de Janeiro, conhecer a administração municipal do prefeito Garotinho. Fui a 

Caruaru, no interior de Pernambuco, conhecer a experiência de desemprego zero. Visitei vários 

municípios, vários estados e Mato Grosso merece ser visitado. 

Mato Grosso hoje é letra A em gestão fiscal, são apenas três estados no Brasil, e 

esta Casa aqui foi muito importante. Quando o governador Mauro assumiu, encaminhou ao 

Parlamento Estadual projetos impopulares, projetos duríssimos, porém necessários, e nós 

debatemos, aperfeiçoamos aquelas matérias, e hoje Mato Grosso aplica 19% de toda a sua receita 

corrente líquida em investimentos próprios. 

São mais de 4 bilhões de reais que estão sendo aplicados este ano com recursos 

próprios do Governo do Estado, que o Parlamento Estadual ajudou ao aprovar legislação nova. O 

Governo enfrentou o agronegócio, aumentando a taxação sobre o agronegócio, houve chiadeira, 

choro, aonde o governador ia, ele era vaiado. Hoje, o agronegócio aplaude o Governo. 

Nós enfrentamos as leis de benefícios fiscais ao setor da indústria, também houve 

repulsa da indústria, nós enfrentamos o comércio, enfrentamos as corporações do serviço público, 

hoje Mato Grosso é exemplo nacional. 

Estamos estadualizando rodovias federais, o maior pacote de pavimentação do 

Brasil realiza-se aqui em Mato Grosso, mais de 2 mil km de pavimentação nova por ano, fora as 

restaurações. Estão em construção seis hospitais grandes, inclusive um ali próximo, em Tangará; 

outro em Juína; hospitais regionais que poderiam servir aos nossos irmãos de Rondônia. (TEMPO 

ESGOTADO) 

Só mais um minuto, Excelência. 

É preciso, sim, fazer como o senhor, jovem... Eu tive o privilégio de ser colega da 

deputada federal Marinha, colega de Nilton Capixaba, colega de Expedito Júnior na Câmara dos 

Deputados. Então, você é jovem, faça isso, ande neste Brasil, conheça as boas experiências, adeque 

ao seu estado, isso é cortar caminho, isso é aprender com os mais experientes. 
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Vossa excelência, quem sabe um dia, possa comandar o estado de Rondônia como 

governador, porque está começando certo, está vindo humildemente conhecer as experiências bem-

sucedidas. Isso não é vergonha para ninguém, levar para o seu estado os êxitos, adaptando-os à 

realidade daquela gente ordeira, trabalhadora, que orgulha o Brasil. 

Parabéns, deputado, seja bem-vindo e o que nós pudermos passar aqui em nome 

do Parlamento de leis, de proposições, para que vossa excelência leve aos irmãos rondonienses, nós 

o faremos com todo o prazer. 

Muito obrigado. 

 

 

(AS PROPOSIÇÕES APRESENTADAS NESTA SESSÃO ESTÃO DISPONÍVEIS EM: 

https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&ses

saoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=8076&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&dataInic

io=&dataFinal=&search=) 

 

 

GRANDE EXPEDIENTE 

(NÃO HOUVE GRANDE EXPEDIENTE.) 

 

ORDEM DO DIA 

(NÃO HOUVE ORDEM DO DIA.) 

 

EXPLICAÇÃO PESSOAL 

(NÃO HOUVE EXPLICAÇÃO PESSOAL.) 

 

ENCERRAMENTO DA SESSÃO 

 

A SRª PRESIDENTE (JANAINA RIVA) – Não havendo mais oradores no 

Pequeno Expediente, nós vamos encerrar esta Sessão. 

E nós voltaremos na próxima Sessão Ordinária, à uma hora da tarde. Já quero 

convocar todos os Deputados Estaduais, nós não teremos o Pequeno Expediente, vamos adentrar 

direto na Ordem do Dia. 

Enquanto isso, já convido os Deputados para irem até o Colégio de Líderes para 

que possamos almoçar e em seguida, à uma da tarde, nós voltaremos para a próxima Sessão. 

Declaro encerrada a presente Sessão e agradeço a presença de todos que estão aqui 

juntos conosco. (LEVANTA-SE A SESSÃO.) 

 

(PARTICIPARAM DA SESSÃO OS SEGUINTES SRS. DEPUTADOS: BLOCO 

ASSEMBLEIA FORTE - DILMAR DAL BOSCO, GILBERTO FIGUEIREDO, JÚLIO CAMPOS, 

SEBASTIÃO REZENDE E PAULO ARAÚJO; BLOCO MOVIMENTO DEMOCRÁTICO 

BRASILEIRO - JANAINA RIVA, DR. JOÃO, JUCA DO GUARANÁ E VALTER MIOTTO; 

BLOCO EXPERIÊNCIA E TRABALHO - DIEGO GUIMARÃES, LÚDIO CABRAL, VALDIR 

BARRANCO, WILSON SANTOS E RECK JUNIOR; BLOCO DIREITA DEMOCRÁTICA - 

ELIZEU NASCIMENTO, FRANCIS MARIS E GILBERTO CATTANI; BLOCO UNIDOS - DR. 

EUGÊNIO, FABINHO, MAX RUSSI E VALMIR MORETTO. DEIXARAM DE PARTICIPAR 

OS SEGUINTES SENHORES DEPUTADOS: BETO DOIS A UM – CONFORME 

https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&sessaoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=8076&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&dataInicio=&dataFinal=&search=
https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&sessaoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=8076&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&dataInicio=&dataFinal=&search=
https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&sessaoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=8076&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&dataInicio=&dataFinal=&search=
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MEMORANDO Nº 109/2023 –, CLÁUDIO FERREIRA – CONFORME MEMORANDO Nº 

241/2023 – E CARLOS AVALLONE.) 
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